

XXIV^e Congrès international de la population

27 septembre-2 octobre 2009
Marrakech, Maroc

Séance 803

L'aide des familles à la population âgée : implications et perspectives
Organisateur : Emily Grundy

Le soutien familial aux personnes âgées à la Réunion
dans un contexte de vieillissement extrêmement rapide

Frédéric SANDRON*

* Chargé de recherche à l'IRD (Institut de recherche pour le développement)
UMR Ceped - Centre Population et Développement (Ined, IRD, Université Paris
Descartes)
Habilité à diriger les recherches à l'Université Paris Descartes

Courriel – e-mail : frederic.sandron@ird.fr

Adresse : UMR Ceped, Université Paris Descartes, 45 rue des Saints Pères, 75006 Paris,
France

Tél : (33) 1 42 86 45 88

Résumé détaillé

Description du sujet

L'île de la Réunion est un département français d'outre-mer situé dans l'océan Indien, entre l'île Maurice et Madagascar. Ce département a connu dans la seconde moitié du vingtième siècle un développement socioéconomique fulgurant du fait de la politique de départementalisation. Ce développement s'est vu accompagné d'une transition démographique elle aussi très rapide puisque l'indice synthétique de fécondité est passé de 7,0 enfants par femme en 1953 à 2,8 en 1982. Quant à l'espérance de vie, en cinquante ans, elle a progressé de 25 années, atteignant 75,5 ans en 2003.

Consécutivement à la baisse rapide de la fécondité et à l'allongement de l'espérance de vie, la population réunionnaise connaît et va continuer de connaître un vieillissement très rapide. La part des moins de vingt ans dans la population est passée de plus de la moitié en 1967 à un peu plus du tiers en 1999. Au cours de cette même période, la proportion des personnes âgées de soixante ans et plus a doublé, passant de 5 à 10% (tableau 1). Selon les projections de l'INSEE, la part des soixante ans et plus devrait encore doubler entre 2005 et 2030, pour atteindre 22% de la population à cette date. Pour cette tranche d'âges, le coefficient multiplicateur de la Réunion est ainsi beaucoup plus élevé que celui de la métropole (tableau 2).

Tableau 1. Proportion de personnes âgées dans la population totale, Réunion, 1967-1999 (%)

	1967	1974	1982	1990	1999
60-74 ans	4,2	4,7	5,7	6,5	7,2
75 ans et +	1,1	1,2	1,7	2,1	2,8
Ensemble (60 ans et +)	5,3	5,9	7,3	8,6	10,0

Source : Recensements INSEE

Tableau 2. Proportion de personnes âgées dans la population totale, Réunion et France métropolitaine, 2000-2030 (%)

	Part des 60 ans et +		Part des 75 ans et +	
	Réunion	Métropole	Réunion	Métropole
2000	10,0	20,6	2,8	7,2
2005	10,8	20,8	3,1	8,0
2010	12,0	22,7	3,4	8,8
2015	14,0	24,6	3,9	9,1
2020	16,2	26,2	4,3	9,1
2025	19,4	27,9	5,0	10,5
2030	22,1	29,3	6,1	12,0
Coefficient multiplicateur 2000-2030	2,21	1,42	2,18	1,67

Source : INSEE, Projections de population 2005-2050 pour la France métropolitaine in *INSEE Première*, n° 1089, juillet 2006 ; INSEE in *Actif et al.* 2002, pour la Réunion. Scénario central pour les deux projections

D'autres projections indiquent un doublement des effectifs des personnes âgées dépendantes entre 2010 et 2030 (tableau 3).

Tableau 3. Projection des effectifs de la population âgée de 60 ans ou plus dépendante, Réunion

	Hommes	Femmes	Ensemble
2010	6 900	8 000	14 900
2020	10 100	11 100	21 200
2030	14 700	14 500	29 200

Source : Projection Drass 2005 in *Nartz et al.* (2005)

Au-delà de ces aspects quantitatifs, l'accent sera mis dans la communication sur les variables influentes quant aux solidarités familiales. On assiste en effet actuellement à de profonds changements dans les modèles familiaux de prise en charge des personnes âgées. A la Réunion, la nucléarisation des ménages est un phénomène de grande ampleur du point de vue sociologique dans la mesure où aujourd'hui, le modèle réunionnais dans lequel les personnes âgées sont hébergées par les enfants est encore vivace (tableaux 4 et 5) et demeure un pilier de la solidarité familiale intergénérationnelle. Néanmoins, sous l'influence de plusieurs variables (montée de l'individualisme, meilleur état de santé des personnes âgées, diminution du nombre d'enfants et donc des accueillants potentiels, possibilité accrue de prise en charge institutionnelle, augmentation des taux d'activité féminine), ce modèle devrait s'effriter peu à peu pour se rapprocher de celui de la métropole et des pays européens.

Tableau 4. Situation d'habitat des personnes âgées de 60 ans et plus en 1999, Réunion (%)

	60-74 ans	75 ans et +	Ensemble (60 ans et +)
Seul dans un logement	15,0	22,6	17,1
Avec le seul conjoint dans le logement	26,2	19,1	24,2
Avec ou sans le conjoint dans le même logement qu'un de ses enfants	53,2	45,2	51,0
Avec d'autres personnes sans lien direct de parenté	4,5	8,7	5,7
Dans une communauté (maison de retraite, communauté religieuse)	1,1	4,4	2,0
	100,0	100,0	100,0

Source : INSEE, Recensement 1999

Tableau 5. Evolution des ménages de 2000 à 2030, Réunion

	Nombre de ménages	Taille moyenne des ménages	Proportion de ménages dont la personne de référence est âgée de 60 ans et plus (%)
2000	222 512	3,22	18,9
2005	253 400	3,06	19,4
2010	285 103	2,92	20,8
2015	317 601	2,80	23,2
2020	349 651	2,69	26,1
2025	379 587	2,60	30,3
2030	406 707	2,53	33,7

Source : INSEE, scénario central, in *Actif et al.* 2002

Orientation théorique

La communication proposée s'inscrit dans le cadre de la théorie de la modernisation socioéconomique.

En outre, les politiques publiques françaises et européennes incitent à ce que les départements d'outre-mer ou les régions ultrapériphériques connaissent des indicateurs socioéconomiques et sanitaires de niveau similaire aux régions métropolitaines. Les situations actuelles de la France métropolitaine et des pays européens sont ainsi des points de repère et de cadrage pour les situations de ces régions ultrapériphériques.

Une autre orientation théorique de cette communication est celle de la microéconomie de la famille, considérant comme variable explicative des relations entre ses membres l'intensité et le sens des flux intergénérationnels.

Données et méthodes de recherche

Pour cette analyse sur le long terme, couvrant la période 1970-2030, nous nous appuyerons sur l'analyse de données secondaires, issues des recensements, de l'Enquête Famille ainsi que de différentes enquêtes réalisées par des organismes publics et parapublics dans le domaine social et de la santé. Ces données seront utilement complétées par une analyse bibliographique de la thématique ainsi que par l'utilisation des projections démographiques de l'INSEE.

Une attention particulière sera portée à mettre en corrélation les variables socioéconomiques avec les variables démographiques du vieillissement. Les interactions entre ces variables seront décrites à la fois de manière quantitative et qualitative.

Résultats escomptés

Dans un premier temps, il s'agira de quantifier l'importance du vieillissement de la population et de décrire ses origines socioéconomiques et démographiques.

Ensuite, l'accent sera mis sur l'ampleur historique de la rapidité du phénomène du vieillissement et de son importance pour les pouvoirs publics.

Un autre point sur lequel nous insisterons est la description sur le long terme du modèle familial de prise en charge des personnes âgées en relation avec une série de variables socioéconomiques.

Le résultat important à ce stade est que le modèle prioritaire de prise en charge par les familles est actuellement en cours de transition et que les pouvoirs publics doivent intervenir rapidement et de manière massive pour solutionner la prise en charge des personnes âgées.

En conclusion, plutôt que d'opposer schématiquement les deux modèles de prise en charge familiale vs prise en charge institutionnelle, nous montrons qu'un modèle dans lequel les pouvoirs publics aident au mieux les familles à prendre en charge leurs aînés semble se dessiner.

Bibliographie de l'auteur sur le thème

Sandron F. (ed.), 2005. *Fécondité et santé de la reproduction dans les pays de l'océan indien*, Actes du séminaire du 7 octobre 2005, Institut austral de démographie, IRD, Saint-Denis de la Réunion, 101 p.

Sandron F., 2006. « Implications du vieillissement de la population réunionnaise sur le marché du travail », Communication au colloque *Population et travail. Dynamiques démographiques et activités*, 18-23 septembre, AIDELF, Aveiro, Portugal.

Sandron F., 2006. « L'aménagement du territoire réunionnais face au vieillissement de la population », in Dumont G.-F. (ed.), *Les territoires face au vieillissement en France et en Europe*, Ellipses, Paris, pp.193-199.

Sandron F., 2007. « Vieillissement de la population et prise en charge de la dépendance à la Réunion », Communication au colloque *Démographie et santé*, 21-24 mai, CUDEP, Bordeaux.

Sandron F., 2007. « Dynamique de la population réunionnaise » in Sandron F. (ed.) *Analyse démographique de la population réunionnaise*, Editions de l'IRD, Institut de Recherche pour le Développement, Paris, pp.27-41.

Sandron F., 2007. « Perspectives démographiques » in Sandron F. (ed.) *Analyse démographique de la population réunionnaise*, Editions de l'IRD, Institut de Recherche pour le Développement, Paris, pp.205-215.

Sandron F. (ed.), 2007. *Analyse démographique de la population réunionnaise*, Editions de l'IRD, Institut de Recherche pour le Développement, Paris, 216 p.